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信仰坚定 历经磨难 不忘初衷 

—母亲李卓宝的足迹

○何晓红 (执笔 ) 何晓杲 何晓涛

2019年是新中国成立70周年。曾有一

代革命知识分子为中华民族的解放和复

兴，为新中国建设和今天的现代化和工业

化打下了坚实的基础，做出了不可磨灭的

功绩。我们的母亲李卓宝就是他们中的一

员。如今她年事已高，已不能长时间伏案

写作。我们姐弟为了挽救历史，最近通过

查找参阅历史资料和与她的对话，写下此

文。希望历史能够记住他们。 

造福桑梓 强我中华

母亲出生在一个华侨企业家家庭。外

公早年在马来西亚，追随孙中山先生革命

回到广州老家，后因国民党腐败脱离政

界，致力实现工业救国和教育兴国。外

公养育了11个孩子，5男6女，母亲排行最

小。这些孩子中除一女早婚外，其余10人
全部接受了高等教育。他把五位年长的子

女都送到国外留学，我们的大姨妈先毕业

于南京金陵女子学院，于1936年毕业于加

州伯克利大学心理系。随后四个年长的舅

舅先后出国留学，李氏四兄弟在国际教育

界和科学界都做出了非凡的贡献。大舅舅

李卓敏是美国加州伯克利大学经济学教

授，曾创办了香港中文大学。二舅舅李卓

皓是美国加州伯克利大学生物学教授，他

是世界生物化学权威，其成果包括在世界

上首次发现并合成了人体生长激素、首次

发现β-内啡肽，首次发现并提取类胰岛

素生长因子，是美国国家科学院院士。三

舅舅李卓荦是脑外科医学博士和哲学双

博士，在美国国家卫生总署工作29年。中

美建交后随团来华访问时，曾受到毛主席

接见。四舅舅李卓显是美国加州伯克利大

学的冶金物理学博士，曾任Honeywell公
司研究发展中心主任和公司科学家行政主

管，1980年退休后被聘去台湾清华大学任

工学院院长。母亲在国内唯一的哥哥，

1949的秋天，放弃了英国伦敦经济学院的

奖学金和留学深造的机会，投入新中国

的建设。但在1957年被错划为右派，直到

1979年平反，身体上和精神上受到严重摧

残。他后来移居香港和美国，但并未放

弃对祖国和事业的追求，撰写了数本关

于计量经济学、经济决策、经济计量模

型和预测的书籍，是第一批把西方计量

经济学介绍到中国的先行者。

母亲在家中排行最小, 所走的路径与

兄长们十分不同。抗战开始后，由于外

公的三家企业中有一家是铜厂，日本人多

次要求他开工，甚至追到澳门多次。而外

2018 年 7 月李卓宝在家中
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公认为铜是子弹的原料，为此关闭了也可

以说是放弃了他的所有产业，带着全家老

小逃到澳门。母亲当时只有九岁，她十岁

时第一次进入正式学堂—协和女中初中

一年级读书(以前是家教)。1941年，哥哥

姐姐都已离家求学，家中只剩下母亲与年

迈的父母和祖母。母亲经常为家里去领救

济粮，多次受到葡萄牙警察的鞭打。当时

住在澳门的贫民窟，家境十分贫苦，母亲

几乎中断学业。但由于母亲优异的成绩，

协和女中的廖奉灵校长给她找到了做家庭

教师的机会；学校还筹集了一笔奖学金给

母亲继续学业。在澳门七年，母亲高中毕

业，并在协和女中完成了一年师范。母

亲对心理学的爱好就起源于那一年的师

范教育。

母亲非常喜欢心理学，在上清华以前

就自学了大量的心理学著作。在报考清华

的时候，表现出对心理学方面超常的知识

准备。上清华后，当时清华的生物系和心

理系在一个楼里。清华心理系教授十分重

视心理学的生物基础，常常告诫母亲要了

解一个人的心理问题要对他（她）的成长

环境、成长过程以及他（她）的生理状况

做深入细致的调查研究。还鼓励学生多选

学生物课，特别是脑神经学和内分泌学，

为此母亲选修了大量的生物学课程。

在澳门协和女中，母亲成了一名基督

徒，高一以后一直是学校的学生会会长。

师范毕业以后又做了小学六年级的班主任

和教师。这七年为母亲人生观形成打下了

重要基础，她饱尝没有国就没有家的苦

难。1946年母亲被清华大学和南京中央大

学录取，母亲选择了清华。 

忠实理想 始终如一

母亲1946年进清华时清华刚从西南联

大复员回京。值得一提的是，母亲在来北

平之前就通过舅舅李卓荦阅读了一些解放

区的出版物，母亲对共产党好奇、钦佩。

在清华，母亲开始重新审视她自己的信

仰，开始了解马克思主义理论。她并未急

于加入地下党及其外围组织，一是她要搞

清楚马克思主义是什么，二是她对心理学

专业的执着探索。 
母亲在进清华初期就参加了一系列地

下党组织的如“反饥饿反内战”“沈崇事

件”的游行等学生运动，并在地下党组织

的“一二·一”图书馆学习进步书籍，仔

细地精读和研究马克思主义的思想和著

作。母亲为马克思主义的思想、立场、方

法所折服，她认识到马克思主义不是教条

而是一个科学的理论，不同于任何宗教和

神学。在经过深刻的思考之后，母亲放弃

了基督教的信仰，从此信奉和实践马克思

主义直至今天。1949年2月，母亲加入中

国共产党。

解放初期，母亲是清华妇女工作小组

的组长，妇女工作对象包括女教师、女职

员、女学生和校外的妇女工作。记得母亲

给我们讲解放初期做了妓女从良的工作，

还为静斋女生宿舍管理员找了一个妓女老

婆。1949年12月10日至16日，母亲参加了

青
年
时
期
的
李
卓
宝
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第一个在新中国举行的国际会议—第一

届亚洲妇女代表大会。会议通过了《关于

争取妇女权力的决议》等文件。母亲以中

国女学生的唯一代表参加了会议，而后北

京市第一届妇联成立，母亲被选为常委委

员。1951年，母亲任清华团委副书记兼团

委组织部长。

母亲选择清华是出于母亲对心理学专

业的执着探索。清华大学心理系是我国20
世纪前半叶最有名的心理系，该系放在理

学院，强调脑、神经、内分泌等人体科学

是心理学的重要生理基础，要用物理学、

化学和生物学的理论基础和分析方法来

研究心理学。院系调整以后，清华心理系

调到北京大学，是哲学系的一个专业，而

不是一个独立的心理系，这使当时的清华

心理系师生很怀念清华。解放前夕，母亲

只是大四学生，当时的心理系主任孙国华

和周先庚教授就给母亲在生物馆专设了办

公室，让她能够单独地与不同专业的同学

进行研讨并进行科学实验，希望她毕业后

留校，将来接他们的班。然而新中国的成

立，百废待兴，国家有更大的需要，因

此母亲一生都没有能够从事她钟爱的心

理学研究。 
1950年，国家要求高等学校增加工农

学生的成分，根据苏联的经验，在1951年
9月，清华成立了工农速成中学。国家希

望经过三年补课，大部分学员能够进入大

学。1951年的第一批学生，288人中90%
以上是党员团员，其中包括老红军，抗美

援朝和解放战争中的英模，各地的劳动模

范。这批人政治素质好，学习十分努力，

但年龄大，文化基础弱，家庭负担重。繁

重的学习压力使一些同学得了神经衰弱，

中途退学，问题很多。

1952年10月，蒋南翔伯伯回到清华担

任清华大学校长。他针对工农速成中学的

重要性和问题劝说母亲留在清华，担负起

培养这批特殊学生的责任。对母亲来说，

她喜欢挑战新工作，就像面对一个新的研

究课题。母亲常说她一生中做了两个最重

要的决定，一个是从一个基督徒成为一名

中国共产党党员；另一个是选择了清华大

学这个人生舞台。而在清华她又遇到了两

个有前瞻眼光和坚实理论基础的人，他们

在解放后党的多次转折时期中都能够保持

头脑清醒。一个是我们的父亲何东昌，一

个是学长蒋南翔。 

不唯上 只唯实

母亲一生都是用实事求是的心态来对

待和解决工作中所遇到的问题。她对权力

和名利很淡泊，工作中事必躬亲，始终如

一，不唯上，只唯实。以下是三个例子。 
1952年到1954年，母亲任清华工农速

成中学副校长兼党委书记。她到岗位后就

开始做调查研究，发现大部分学生只有小

学二三年级的水平，用三年的时间补高

中课程十分困难，不能照搬苏联的经验。

大部分学生虽然学习非常刻苦，但繁重的

学习任务和前所未有的脑力劳动使很多同

学都患上神经衰弱。母亲又做了教师的调

查，老师们普遍认为用三年完成六年的教

学任务太困难了!母亲发现如果要改，就

必须延长学制，还要改教学计划，改教材

和课程设置。但这些都是由教育部定的，

不能改。

母亲找了蒋伯伯，蒋伯伯十分同意并

支持母亲，同意将学制改为四年，教学计

划、教材、课程统一改，并说“干好了是

你的功劳，干不好是我蒋南翔的责任”。
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在蒋伯伯的支持下，清

华大学率先进行了工农

速成中学的改革。后来

教育部的工农教育司长

来视察并把清华的经验

推广全国。最后速成中

学近半数以上的学生考

上了大学，其中34%的

人考入了清华大学 (参
加统考 )。而没有上大

学的，也提高了文化水

平，回到工作岗位发挥

了更好的作用。 
1957年速成中学最后一届毕业生毕

业，以后就停办了，很多师资都并入了清

华附中，母亲准备回北大心理系搞业务。

而当时正值反右时期，基础部的领导班子

和教师中很多人都被划成右派。在这个十

分困难的时期，母亲再次放弃了搞心理学

专业，担任了清华大学基础部副主任、党

总支书记。

母亲的工作作风都是从研究实际问题

入手，她发现了四个问题。1.基础课要适

应专业的问题，就是基础课与专业课的关

系。2.基础课和应用学科的问题，也就是

理论与实践的关系。3.基础课如何反映现

代科学技术发展的问题。就是古典理论与

现代科学发展的关系。4.基础课怎样用辩

证唯物主义来指导改革的问题。就是哲学

与自然科学理论的关系。这四个问题的提

出、讨论和解决实施方案，在当时是很有

前瞻性的。1961年她为此撰文《关于基础

理论课教学工作》，刊登在《红旗》杂志

上，对全国高等学校教育质量的提高起到

了很大的作用。

当时，清华大多数工科专业与国防有

关，因此一些社会关系比较复杂的教师和

教授就都放在基础部。如何执行党的知识

分子政策，为国家建设培养出高质量的工

科人才事关重大。听母亲讲过，当时基

础课教研组有一位教师俄文水平非常高，

但在日本特务机关工作过，让他教俄文很

多人不同意。母亲说基础课老师这么缺，

这位老师尽管历史复杂，但已经坦白交代

了。他的俄文这么好，我们应该团结、教

育、改造他们，使他们成为社会主义的知

识分子。后来清华基础部的经验被毛主席

批示全国，为全国高校的部分知识分子得

以重用起到了关键的作用。 
 1961年，国家面临经济困难，粮食

短缺，学校发现女生的身体健康状况十

分糟糕。当时母亲是清华党委委员，蒋伯

伯对她说，女同学不仅是中国未来的工程

师，她们还将是共和国的母亲，她们的健

康状况，直接影响到我们的子孙后代。接

受任务后，母亲从调查研究入手。她发

现70%的女生有闭经现象，60%到70%的

女生有浮肿。母亲跟妇科主任商量诊疗方

案，妇科主任说，这么大面积怎么治啊？

何东昌、李卓宝学长全家福
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太难了！从来没有这方面的经验。

母亲通过调查研究发现了形成这

种局面的原因 :  一是当时的政治气氛很

“左”，宣传男女都一样，女同学在月经

期间也不愿意说，跟男生干一样重的体力

活。二是男女生宿舍的厕所厕位一样多，

男生是够用，可女同学每天早上上厕所要

排队，有些女生排不上就憋尿，结果就憋

出病来了。三是因为经济困难，主食不

够，副食也不够，营养跟不上。

母亲先去查文献。查到俄文文献上有

记载，在苏联卫国战争时期，苏联有大量

的妇女得了妇女病，原因是营养不良。但

文献中没有治疗和解决方法。母亲带着校

医院妇科主任和学生干部到了协和医院找

到林巧稚大夫。林大夫说：“这是大面积

营养不良引起的病，这么多女同学患病这

么长时间可不是小事，得赶紧治疗。从营

养学上说，女生跟男生吃的东西应该不一

样。女生应该多吃种子类的，如豆子、花

生、芝麻。你们回去想办法给女同学增加

这类营养。我建议不要再让女生参加重体

力劳动。另外女生不能长时间憋尿，时间

长了就会憋出妇女病。”

为此母亲建议办女生食堂，增加女生

宿舍厕所,在学习上和工作上照顾女生特

点。这些建议得到蒋伯伯的大力支持。当

时这样做阻力很大，引起的争议也不小。

有些干部说不能搞特殊化，说这会助长

女同学的娇气。女生也反对，说男女都一

样。最后，决定先开办一个女生试点食

堂。在试办过程中，母亲要求后勤给女生

少供肥肉，多供豆类食品，有豆腐先供女

生吃，基本上能根据女同学的特点做菜，

并在主食方面增加了许多花样。过了一段

时间，效果非常好，不少女同学的月经马

上就来了。基于这段女生工作经验，1965
年学校正式通过了女生工作条例。

淡泊名利 学者风范

父母认为，新中国建立之后的17年，

我国的高等教育为新中国的工业体系建设

和发展输送了大量的人才，特别是中国强

大的工业基础，是与当时工科的高等教育

分不开的。改革开放之后，要全面实行现

代化和赶超西方资本主义国家，中国要在

全球化的开放条件下办教育，这面临着两

个教育制度即社会主义教育制度和西方教

育制度的共性和区别问题。对资本主义教

育的长处应结合我国的国情有所选择，有

所吸收。在这个大背景下，母亲感觉到有

两件事她有能力做：一是建立清华教育研

究机构，二是筹建清华的理学院。

1980年初，清华不少同志提议母亲进

常委。父亲对母亲说：“夫妇两人都在常

委不合适，周总理和邓大姐就是先例。”

后来父亲离开清华，林克（1977—1984任
清华党委书记）请母亲出山担任清华纪委

书记，母亲拒绝了。同时其他高校也来清

华调母亲去担任高校的领导职务，但她都

拒绝了。母亲不愿意离开清华，其中最大

的原因是，她想总结清华的教育经验。

为什么要在清华搞教育研究？从1957
年到1966年，母亲一直主持基础部的工

作，几乎在每次运动中，基础部都受到很

大冲击，常常被批判为理论脱离实际。当

时教师们面对的问题是基础理论课与专业

课的衔接。这是一个如何按照认识论的规

律，理工结合，培养高级工科人才的问

题。只有雄厚的理论基础，才有能力研究

新问题，才可能创新。

蒋伯伯去世前几天找母亲去谈话。蒋



人物剪影

校友文稿资料选编·第24辑 65

伯伯说：“在五六十年代，我们在很短的

时间内培养了大量的工科技术人才，为国

家的工业发展做出了重要贡献。但这工作

还没有完成，最好能总结并上升到理论，

你一定要把这件事做好，你创建教育研究

机构我很支持赞同！”

中国历史上的教育机构大多都在师范

大学，研究的对象主要是基础教育。清华

是第一个在工科大学设立教育研究机构

的。这个教育研究院与师范大学的有所不

同，是研究高等教育的规律性，研究社会

主义大学的特点，研究中国理工科大学的

特点，研究中小学与大学衔接的问题。母

亲坚持在清华办教育研究机构，因为有蒋

伯伯的委托，她觉得这是自己的使命。当

时没人能理解她，也没人愿意干。只有江

丕权叔叔，母亲在基础部多年的同事和朋

友，认同这个任务的重要。江叔叔辞掉了

力学系副书记的职务，与母亲一起开始搞

教育研究。

1979年10月，清华建立教育研究室。

1985年11月，扩建为教育研究所，母亲

出任第一任所长并任教授研究员。连续

十年，她亲自承担国家哲学社会科学

“七五”“八五”有关高层次科技人才培

养试验与研究的重点研究项目，是项目总

负责人。1993年，她主编的 “七五”的

研究成果《继承与发展：新时期清华大学

教育改革试验与研究》，获中国高等教

育学会优秀科研成果一等奖。她主编的

“八五”研究成果《坚持与超越：理工科

大学培养人才的基本特征及其途径的研究

与实验》，于1999年获全国教育科学优秀

成果一等奖。 
20世纪80年代，清华筹建理学院，李

传信叔叔(当时的清华党委书记) 请母亲担

任清华理学院的筹备小组长，当时数理化

等理科课程都在基础部，希望她以后可以

担任理学院副院长。母亲首先复建了物理

系。而复建清华心理学系则凝聚了几代清

华人的努力，作为清华大学唯一一位留校

的心理学系毕业生，她肩负着恩师孙国华

先生、周先庚先生的嘱托。她认为，要恢

复心理系首先要建生物系，为此她一直致

力于恢复生物系和心理学系的工作。

1987年，在她的努力下，清华大学成

立了中国高校最早的学生心理咨询中心，

为青年学生的心理健康提供了帮助。后来

在建立心理系时，母亲为他们提供了许

多宝贵的经验和建设性的意见，发挥了

重要的作用。

母亲一生淡泊名利, 直到退休仍未进

入学校党委常委会，是清华一名普通的基

层干部。与她相同资历的人职位大多都比

她高，退休后的待遇都比她好，但她一直

追求的不是“官位”，而是搞业务，作为

学者的态度和科学的方法贯穿始终。 

一生同行 相濡以沫

写母亲不能与父亲分开，写父母不能

与他们共同追求的事业和时代分开。爸爸

妈妈是在清华认识的，当时妈妈是清华团

委副书记，爸爸是清华党委书记。父亲的

家庭与母亲的家庭有相似之处，爷爷早

年公派留学日本，渴望寻求一条中国复兴

的道路。父母继承了父辈对中华民族复兴

的理想，为民族和自身的历史使命走到了

一起，共同的强国思想成了他们婚姻的纽

带，他们荣辱与共。 
 我们三姐弟全都出生并成长在清华

园。父母早出晚归，饭桌上吃饭是一家人

最难得的相聚时光。我们家的客厅是爸妈
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开会的场所，妈妈是基础部的总支书记，

总支会常在家里开。他们谈的话题有时候

很有趣，从化学、物理的新发现，到数学

和外语的教学问题。作为孩子也常被那些

似懂非懂的话题所吸引。在饭桌上，80%
的话题是父母谈学校的工作，在这种氛围

熏陶下，和父母平等地讨论问题、交流思

想成为我们家庭的一种文化。

我们真正开始了解父母是从“文化大

革命”开始的。“文革”中父母被打倒，

关牛棚，剃阴阳头，脖子挂黑牌，坐喷气

式批斗，戴高帽子，游街。当时我们家的

经济相当困难，父母的存款冻结，工资停

发。家里的现金和值钱的东西全部抄光，

每个月要到生物馆红卫兵司令部去领全家

的生活费，每人15元，每次去领都要遭到

一番盘问。相当长的一段时间里，父亲

被关押着，每次隔很长时间会有人来取东

西，我们才庆幸父亲还活着。母亲放出来

之后也都是早出晚归，在建筑工地当架子

工劳动改造。冬天，北京风沙大天又冷，

妈妈晚上回来满手血迹，裹满了胶布。那

时晓红只有13岁，晓杲、晓涛都小。清华

许多教授自杀身亡。面对这些压力，母亲

仍然相信事情早晚会解决。当时我们被迁

居到工人宿舍，搬进了两间15平方米的房

子，室内只有一只水龙头。公共厕所在室

外很远的地方，与几十家人合用。生活上

的艰苦还可以忍受，最可怜的是晓涛，当

时长得又瘦又小，一出门就被一些不明真

相的孩子围观、打骂和侮辱。晚上常有一

群孩子围着我家仅有的两个很小的后窗

子，用石头砸。妈妈总是跟我们说，要相

信党，相信群众。妈妈一生乐观坚定，在

那种困难的时候，我们晚上最高兴的娱乐

方式就是听妈妈讲《水浒传》。 
1972年，父母解放恢复了工作，没想

到更大的打击还在后面。1972年，全国高

等学校开始恢复招收工农兵大学生，父母

面对遭受“文革”破坏的中国高等教育忧

心忡忡。为了尽快扭转这种局面，他们

夜以继日地工作。爸爸妈妈坚决恢复了基

础课，加强大学生的基础训练。他们认

为，教育必须循序渐进保证质量，不能违

反学习的规律。1973年，由于父亲坚持教

育的科学认识规律和保证教育质量的直言

和执着，被作为右倾复辟思潮的代表人物

第二次打倒。这一次打击比1966年要厉害

得多，那时大部分干部都被打倒了，而这

次像父亲这样被打倒的没有几人，因此我

们家变得很孤立。从吉林回家，晓红被父

亲叫去认真谈话。当时，父亲思想相当沉

重，他告诉晓红这一次他可能会长期做阶

下囚，有生之年都不太可能翻案了。他还

说，从历史上看，坚持真理的人都是少数

派。母亲十分坚定，对我们说爸爸没有

错。我们还记得这期间母亲得了腹膜结

核，身体非常不好，但医院被命令不给治

疗！最后是靠着朋友和亲戚找来了药，父

亲每天给她打针。就是在如此艰难的情况

下，母亲也没有放弃自己的理想和信念。

晓红15岁下乡，在家生活的时间最

1971 年何东昌、李卓宝夫妇在五区家门前合影
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短，和父母的联系都是通过信件。无论在

什么情况下，从下乡到出国留学，母亲总

是坚持每个月至少给她写一封长信。那

秀丽的小字，字里行间充满了爱和人生哲

理，都是鼓励的语言。母亲深知教育心理

学，因此在她脸上，在字里行间，看不到

一点负面的东西。妈妈爸爸是我们一生中

最敬佩的、坚持真理的中国知识分子干

部。通过“文革”，我们看到的爸爸妈妈

是一对思想上、事业上共同支持、互相理

解的患难夫妻。 
父母退休以后，父亲患上了帕金森

病，同时因腰部在“文革”时受伤又做

了手术，行动十分不方便。母亲坚持亲自

照料父亲，晚上父亲有时起夜七八次，都

是母亲坚持陪父亲上厕所，每周为父亲洗

澡。母亲仍然保持着她的科学态度，为父

亲的病情做详细的记录和调药。父亲在病

中还著书，母亲就是父亲的全职秘书、保

姆、心理和身体的医护。如果不是母亲的

细心照料，父亲也不会那样长寿。母亲为

父亲的晚年付出了很多很多，父亲悄悄地

告诉晓红，他一生有幸认识母亲，母亲所

做的是相濡以沫。 
在今天，也许不会有多少年轻人对这篇

文章感兴趣，但我们想，总有一天人们会回

过头来，发现共和国曾有过这样一代人，为

了国家的复兴和富强，曾无私奉献过。

文洁若阿姨

○赵  蘅

文洁若，翻译家。1927年出生，1950
年毕业于清华外文系。翻译了大量川端康
成、三岛由纪夫的作品。曾与丈夫—著
名记者、作家萧乾合译《尤利西斯》。

想写文阿姨有些日子了。

不敢断定，文阿姨是不是这世上唯一

的除了阅读和写字，再没有其他物质和生

活欲望的女人了？

这些年总惦记文阿姨，不定期去看看，

打电话问安，寄点食品，多于登门探望。我

总会先问文阿姨您好吗？她总会精神抖擞

地用她多年不变的亮嗓音答道：“我很好

啊！”那您在干吗呢？“我在工作。”

所谓探望，也就是立在距离大门几步

远的她那张堆积如山（应该承认够杂乱的

了）的书桌旁边，因为她的家根本没凳子

椅子，更谈不上让来客有沙发坐了。来人

多时，我们会前头后头围着，目光都集中

在她伏案握笔的桌面上。老太太签书一定

要工工整整写好多字，还要盖章，太正经

八百了吧，也不看看接受她馈赠的有几个

的水平能与她的著作译著匹配。

文
洁
若
学
长


